
 Niederschrift - öffentlich - 
 

Niederschrift zur Sitzung des Ausschusses für Schule, Bildung 

und Sport 

Sitzungstermin: Donnerstag, den 24.10.2013 

Sitzungsbeginn: 15:00 Uhr 

Sitzungsende: 17:05 Uhr 

Ort, Raum: Rathaus - großer Sitzungssaal (Zimmer 203) 

 
Alle Mitglieder des Ausschusses für Schule, Bildung und Sport wurden gem. § 30 GeschO 
ordnungsgemäß zur Sitzung geladen. 
 

Entschuldigt bzw. nicht anwesend waren: 
 

Ausschussmitglieder 
Arnold, Birgit  
Dittrich, Brigitte  
 
 
 
Das Gremium (Ausschuss für Schule, Bildung und Sport) war beschlussfähig.
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Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil 

 1.  Genehmigung der Niederschrift vom 20.06.2013 
  
 2.  Antrag der SPD-Stadtratsfraktion vom 11.06.2013 - Bikepark - Bauschuttdeponie Burg-

farrnbach - Fürther Stadtwald 
  
 2.1.  Anlegen einer Mountainbikestrecke auf der Erd- und Bauschuttdeponie 
  
 3.  Metropolmarathon 2013, Bericht und Ausblick 
  
 4.  Hallensanierungsmaßnahmen des RSV Soli Vach, Zuschuss 
  
 5.  BIX - Bibliotheksindex - Benchmarking für Bibliotheken 2013 
  
 6.  Aufrechterhaltung des Angebotes der Kompetenzagentur Fürth 
  
 7.  Modellversuch fünfstufige Wirtschaftsschule an der HBS 
  
 8.  Neustrukturierung der Schulbibliothek und Erweiterung zu einem Medien- und Lernzent-

rum am Hardenberg-Gymnasium 
  
 9.  Aktuelle Schülerzahlen 
  
 10.  Aktuelle Schülerzahlen und Schülerzahlen des Vorjahres im Bereich Ganztags- und Mit-

tagsbetreuung sowie im Bereich der Ganztagsschulen 
  
 11.  Sachstand Ausbau Ganztagsschulen in Fürth 
  
 12.  Einrichtung einer gebundenen Ganztagesklasse an der GS Farrnbachschule im Gebäude 

Ligusterweg ab dem Schuljahr 2014/2015 
  
 13.  Mitgliedschaft des Sachaufwandsträgers im Schulforum (Änderung des Art. 69 Abs. 2 

Satz 1 BayEUG) 
  
 14.  Anfragen der CSU-Stadtratsfraktion vom 15.10.2013 - Realschulen in Fürth 
  
 15.  Bericht über Schulbaumaßnahmen 
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Protokoll: 
 

Öffentlicher Teil 

TOP 
1 
 
SP-Nr. 
3/1-13 

Genehmigung der Niederschrift vom 20.06.2013 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von der Niederschrift vom 
20.06.2013 Kenntnis.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    

 
 

TOP 
2 
 
SP-Nr. 
 

Antrag der SPD-Stadtratsfraktion vom 11.06.2013 - Bikepark - Bauschuttde-
ponie Burgfarrnbach - Fürther Stadtwald 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

 
 
    

 
 

TOP 
2.1 
 
SP-Nr. 
3/2.1-
13 

Anlegen einer Mountainbikestrecke auf der Erd- und Bauschuttdeponie 

Protokollvermerk: 

Der Referent für Recht, Umwelt und Ordnung, Herr Maier, sichert zu, dass alle rele-
vanten Stellen angehört werden und der Beschlussvorschlag dem Stadtrat zur end-
gültigen Entscheidung vorgelegt wird. 
  

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung, und Sport nimmt vom aktuellen Planungsstand 
Kenntnis und beauftragt die Verwaltung, ein internes Instruktionsverfahren zu die-
sem Vorhaben in die Wege zu leiten und das ebenfalls betroffene Landratsamt 
Fürth zu informieren. 
 
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    

 
 

TOP 
3 
 
SP-Nr. 
3/3-13 

Metropolmarathon 2013, Bericht und Ausblick 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von den vorgestellten Ergeb-
nissen des Metropolmarathons 2013 Kenntnis.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    
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TOP 
4 
 
SP-Nr. 
3/4-13 

Hallensanierungsmaßnahmen des RSV Soli Vach, Zuschuss 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von der vorgestellten Hallen-
sanierungsmaßnahme des RSV Soli Vach Kenntnis und empfiehlt die entsprechen-
den Zuschüsse für die Jahre 2014 - 2016 bei den Haushaltsberatungen bereitzu-
stellen.  
 
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    

 
 

TOP 
5 
 
SP-Nr. 
3/5-13 

BIX - Bibliotheksindex - Benchmarking für Bibliotheken 2013 

Protokollvermerk: 

Frau Röschlein erläutert die Ergebnisse anhand einer Power Point Präsentation 
den Ausschussmitgliedern. Herr Prof. Dr. Witzsch ergänzt die Ausführungen von 
Frau Röschlein in seiner Eigenschaft als Pfleger der Volksbücherei. Er erhält das 
Rederecht, obwohl er dem Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nicht angehört. 
  

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt Kenntnis von der Darstellung 
der Ergebnisse des bundesweiten Bibliotheksindex 2013.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    

 
 

TOP 
6 
 
SP-Nr. 
3/6-13 

Aufrechterhaltung des Angebotes der Kompetenzagentur Fürth 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport empfiehlt die Aufrechterhaltung des 
Angebotes der Kompetenzagentur Fürth und die weitere Bereitstellung der Kofinan-
zierung i.H.v. 61.100,--€. 
 
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    

 
 

TOP 
7 
 
SP-Nr. 
3/7-13 

Modellversuch fünfstufige Wirtschaftsschule an der HBS 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt Kenntnis von der Bewerbung 
der Hans-Böckler-Schule (HBS) für den Modellversuch fünfstufige Wirtschaftsschu-
le. 
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einstimmig beschlossen  Ja: 14  Nein: 0  Anwesend: 14    

 
 

TOP 
8 
 
SP-Nr. 
3/8-13 

Neustrukturierung der Schulbibliothek und Erweiterung zu einem Medien- und 
Lernzentrum am Hardenberg-Gymnasium 

Protokollvermerk: 

Der Schulleiter des Hardenberg-Gymnasiums, Herr OStD Dr. Jungkunz, erläutert 
kurz das Vorhaben. Ziel ist nicht eine reine (Schul-)Bestandsbibliothek, sondern ein 
Lernzentrum insbesondere für den Oberstufenbereich. Angedacht sind u.a. Rück-
zugsräume, Computerräume, Arbeits- und Seminarraum für Schülerinnen und 
Schüler. 
  

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt zustimmend Kenntnis vom 
Vorhaben, die Schulbibliothek am Hardenberg-Gymnasium zu einem Medien- und 
Lernzentrum zu erweitern.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 14  Nein: 0  Anwesend: 14    

 
 

TOP 
9 
 
SP-Nr. 
3/9-13 

Aktuelle Schülerzahlen 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von den durch die Verwaltung 
vorgelegten Schülerzahlen zum Schuljahresbeginn 2013/2014 Kenntnis.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    

 
 

TOP 
10 
 
SP-Nr. 
3/10-13 

Aktuelle Schülerzahlen und Schülerzahlen des Vorjahres im Bereich Ganz-
tags- und Mittagsbetreuung sowie im Bereich der Ganztagsschulen 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von den durch die Verwaltung 
vorgelegten Schülerzahlen zum Schuljahresbeginn 2013/2014 im Bereich der 
Ganztags- und Mittagsbetreuung sowie im Bereich der Ganztagsschulen Kenntnis.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    

 
 

TOP 
11 
 

Sachstand Ausbau Ganztagsschulen in Fürth 

Protokollvermerk: 
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SP-Nr. 
3/11-13 

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt von der Darstellung der Ganz-
tagsschulen in Fürth Kenntnis.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 13  Nein: 0  Anwesend: 13    

 
 

TOP 
12 
 
SP-Nr. 
3/12-13 

Einrichtung einer gebundenen Ganztagesklasse an der GS Farrnbachschule 
im Gebäude Ligusterweg ab dem Schuljahr 2014/2015 

Protokollvermerk: 

Herr Stadtrat Dinter-Bienk weist darauf hin, dass der Schülertransport zwischen 
Stammgebäude und Ligusterweg sichergestellt sein muss. Eine Einbindung des 
Elternbeirats soll erfolgen. 
  

Beschluss: 

Der Ausschuss für Schule, Bildung und Sport nimmt die Ausführungen der Verwal-
tung zustimmend zur Kenntnis. Die Gebäudewirtschaft wird beauftragt, entspre-
chende Planungen in die Wege zu leiten.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 11  Nein: 0  Anwesend: 11    

 
 

TOP 
13 
 
SP-Nr. 
3/13-13 

Mitgliedschaft des Sachaufwandsträgers im Schulforum (Änderung des Art. 
69 Abs. 2 Satz 1 BayEUG) 

Protokollvermerk: 

 

Beschluss: 

Die Schulpfleger/innen, mit Ausnahme der für die Grundschulen und Berufsschulen 
zuständigen Pfleger/innen, werden als Vertreter des Schulaufwandsträgers in den 
Schulforen vorgesehen. In Ausnahmefällen kann zusätzlich auf Wunsch der Schule 
auch ein Vertreter der Schulverwaltung teilnehmen.  
  
 
einstimmig beschlossen  Ja: 11  Nein: 0  Anwesend: 11    

 
 

TOP 
14 
 
SP-Nr. 
 

Anfragen der CSU-Stadtratsfraktion vom 15.10.2013 - Realschulen in Fürth 

Protokollvermerk: 

Zu den Anfragen der CSU-Stadtratsfraktion (u.a. Schülerzahlen an den Realschu-
len) ist Folgendes festzuhalten: 
Hinsichtlich der Klassenstärken (Frage 1) wird auf die entsprechenden Anlagen zu 
TOP 9 verwiesen. 
Weitere Zahlen zu den Fragen 2 bis 4 werden von der Schulleitung der Hans-
Böckler-Schule nachgeliefert, sobald von Seiten des Ministerialbeauftragten das 
Zahlenmaterial zur Verfügung gestellt wurde. 
Der Schulleiter der Hans-Böckler-Schule, Herr OStD Bedall erläutert die derzeitige 
Raumsituation an der Hans-Böckler-Schule (Frage 5). 
Im Hinblick auf die Anmeldesituation (Frage 6) verweist Herr Bedall auf die zu 
beachtenden Klassenteilungsgrenzen. Diese werden über die ministerielle Zutei-
lung geregelt. Die Fragen 5 und 6 werden an die Leopold-Ullstein-Realschule wei-
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tergeleitet und die Antworten nachgereicht. 
.  
  

Beschluss: 

 
 
  
 
 
  
    

 
 

TOP 
15 
 
SP-Nr. 
 

Bericht über Schulbaumaßnahmen 

Protokollvermerk: 

Der Referent informiert über den Sachstand folgender Baumaßnahmen: 
 
GS Farrnbachschule, Hummelstraße: Die Maßnahme ist weitgehend abge-
schlossen. Die Standortfrage für Mülltonnen ist noch nicht abschließend geklärt. 
Der Verkehrserziehungsplatz wurde entsprechend den Vorgaben der Verkehrspoli-
zei und der Fachkraft für Sicherheit der Stadt  Fürth geändert und mittlerweile frei-
gegeben. 
 
GS Farrnbachschule, Ligusterweg: Die Kesselanlage (Heizung) muss saniert 
werden; geschätzte Maßnahmekosten 200.000,-- €. Haustechnik geht von Umset-
zung 2014 aus. 
Im Rahmen der Einrichtung einer gebundenen GT-Klasse ab Schuljahr 2014/2015 
sollen Räume für den außerschulischen Unterricht im EG und 1. OG genutzt wer-
den. Hierfür sind aus brandtechnischen Gründen Umbaumaßnahmen erforderlich, 
die voraussichtlich nach FAG 15+ gefördert werden können. Planungsbeschluss im 
ASBS liegt vor. In Absprache mit GWF muss ein Raumprogramm erstellt werden, 
sowie ein schulaufsichtliches Genehmigungsverfahren eingeleitet werden. 
 
GS Rosenstraße: Die Umzugsvorbereitungen in die Ausweichquartiere Pfister-
schulhaus und in die Container Kapellenstraße sind abgeschlossen. Auf den Dach-
geschossausbau wird verzichtet, da die geforderten Räumlichkeiten im EG, 1. OG 
und 2. OG untergebracht werden können. Der Schulbetrieb der 1. und 2. Klasse im 
Pfisterschulhaus sowie der 3. und 4. Klasse im Ausweichcontainer Kapellenstraße 
wurde zu Schuljahresbeginn 2013/2014 aufgenommen. In der Rosenschule laufen 
im Moment weitere Untersuchungen für die Erstellung der Abbruch- und Baumeis-
terausscheibungen (GWF-internes Personalproblem durch fehlende Zeichner). 
 
GS Friedrich-Ebert-Straße: Regierungsbescheid für den vorzeitigen Maßnahme-
beginn und die schulaufsichtliche Genehmigung liegen vor. Zur Zeit erfolgt die An-
gebotseinholung der Baumeisterarbeiten. 
 
Berufsschule I: Die Maßnahme ist abgeschlossen. Es gibt Probleme mit 2 ausfüh-
renden Firmen (Schlosser, Schreiner). Gewährleistungszeit läuft. 
 
Berufsschulen II und III: Barrierefreie Erschließung der Berufsschulen II und III: 
Barrierefreies WC in der BSch II ist in Betrieb. In der BSch III sind zwischenzeitlich 
die Rollstuhllifte montiert. Inbetriebnahme ist noch nicht erfolgt. Anpassung der Au-
ßentüren-Öffnungseinrichtung ist vom Bauunterhalt veranlasst. Barrierefreier Zu-
gang Hintereingang BSch III (Rampe) ist in der Planung. 
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GS/MS Seeackerstraße: Im Bereich  der Schulhaustoiletten steht eine größere 
Sanierungsmaßnahme an (geplant für die Sommerferien 2014), deren Kosten der-
zeit auf 650.000,-- € geschätzt werden. Inwieweit hier Fördermöglichkeiten beste-
hen oder eine schulaufsichtliche Genehmigung erwirkt werden muss, wird derzeit 
geprüft. 
Der Baubeginn ist abhängig von der Mittelbereitstellung und einer möglichen Förde-
rung. Hierzu findet am 25.10.2013 ein Gespräch bei der Regierung statt. 
 
Förderzentrum Nord: Ein Baubeginn hat noch nicht stattgefunden, nicht zuletzt 
aufgrund eines Architektenwechsels wird nun von einem Baubeginn Winter 
2013/2014 ausgegangen. Mit der Weiterplanung ist das Büro „dresel architekt“ be-
auftragt. Im Moment erfolgt die Angebotseinholung Baumeisterarbeiten „Küchenein-
richtung“. 
 
Helene-Lange-Gymnasium: Derzeit wird von GWF ein Projektleiter für die Ge-
samtmaßnahme gesucht. Die Stellenbesetzung für die Projektleiterstelle ist im Per-
sonalausschuss beschlossen worden. Bewerber wird nach Zustimmung des Stadt-
rats benachrichtigt. Einstellungsdatum ist noch nicht bekannt (Kündigungsfrist). 
Zum weiteren Vorgehen/Ablauf der Sanierung findet am 25.10.2013 ein Gespräch 
mit der Regierung statt. Das Gesamtverfahren wird in 5-6 Jahren verwirklicht wer-
den können. 
 
Hardenberg-Gymnasium: Der Planer hat die Kostenschätzung für die Sanierung 
der Physikräume weitgehend fertig gestellt. Eine abschließende Kostenschätzung 
kann erst nach derzeit laufender Abstimmung der Ausstattung mit dem HGF vorge-
legt werden. Die ursprünglich genannten Mittel in Höhe von 300.000,-- werden vo-
raussichtlich nicht ausreichen und hier weit mehr Mittel benötigt werden. Die Aus-
führung ist abhängig von der Mittelbereitstellung und Personalauslastung und kann 
derzeit nicht terminiert werden. 
Für die Neustrukturierung der Schulbibliothek sollen im Haushalt 2014 für Bau- und 
Infrastrukturmaßnahmen 45.000,-- € veranschlagt werden. Sponsoren übernehmen 
die Kosten für die Raumausstattung mit Regalsystemen, Möbeln, PC (geschätzte 
Kosten 30.000,-- €). 
 
Turnhallensituation 
An 4 Turnhallen (Kleinturnhalle GS Maistraße –Günter-Brand-Halle- Jahnturnhalle-
Kleinturnhalle Helmplatz) wurden Sicherheitsmängel festgestellt. In 2 Turnhallen 
(GS Maistr. und Günter-Brand-Halle) kann mit Einschränkung weiterhin Schul- und 
Vereinssport betrieben werden. 
Turnhalle GS Maistr.: Decke wurde entlastet (Entnahme der Fehlbodenschlacke). 
Diese Maßnahme hat sich als nicht ausreichend erwiesen. Der Dachstuhl ist wegen 
seiner schwerwiegenden Mängel zu ertüchtigen. Dafür muss eine Planung beauf-
tragt werden. Einschränkung gemäß Statiker bei den an der Decke befestigten 
Sportgeräten. 
Die Kleinturnhalle Helmplatz ist wegen erheblichen Sicherheitsmängeln gesperrt. 
Mit Zielsetzung Ende 2013 soll von einem Generalunternehmer eine Bodensanie-
rung geplant und ausgeführt werden. Danach ist eine eingeschränkte Nutzung der 
Halle wieder möglich. 
Jahnturnhalle (1. OG) ist gesperrt. Aussage zur Hallennutzung kann erst nach 
Mittelbereitstellung und Klärung des Personalbedarfs bei GWF/NG gemacht wer-
den. 
Turnhalle Hardenberg-Gymnasium:  Wegen eines Wasserschadens ist seit 
Schuljahresbeginn ein Teil der Turnhalle nicht nutzbar. Deshalb musste die privat 
betriebene neu eröffnete Indoorhalle in der Leyher Straße zusätzlich für den Sport-
unterricht des HGF für zunächst 3 Monate angemietet werden. Entgegen der Prog-
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nosen werden die Bodensanierungsarbeiten der Turnhalle voraussichtlich 
nach den Herbstferien abgeschlossen sein. 
 
Heinrich-Schliemann-Gymnasium: Das HSG benötigt, wie in den Vorjahren, wei-
tere Unterrichtsräume. Durch Verlängerung des bestehenden Mietvertrages werden 
für das Schuljahr 2013/2014 6 Unterrichtsräume (ein Raum mehr als 12-13; um 
eine Vermischung von musischen und sprachlichen 9. Klassen zu vermeiden – 
kleinere Klassen – schwierige Stundenplanplanungen wegen Turnhallensituation –
Sportstunden müssen dann stattfinden, wenn „fremde“ Hallen zur Verfügung ste-
hen) und ein Aufenthaltsraum für Lehrer zu gleichen Konditionen (wie Vorjahre) 
zugemietet.  
 

Beschluss: 

 
 
    

 
 
 
 
 
 
 
 
 
Braun Siebenländer-Kern 
Bürgermeister Protokollführer/in 
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